

КОМИ РЕСПУБЛИКАНСКАЯ
АКАДЕМИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ
СЛУЖБЫ И УПРАВЛЕНИЯ

СЫКТЫВКАРСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ИМЕНИ ПИТИРИМА СОРОКИНА

Вестник

Научный
журнал
Основан
в 1998 году

ГОСУДАРСТВО
И ПРАВО

№ 3(42)
2024

УДК 34(082)

ББК 67

Учредители журнала:
**ГОУ ВО «Коми республиканская академия
государственной службы и управления» (ГОУ ВО КРАГСИУ),
ФГБОУ ВО «СГУ им. Питирима Сорокина»**

Вестник. Государство и право. № 3 (42)

Главный редактор:

Потапов В.Д. – д-р юрид. наук, профессор, директор Юридического института
Сыктывкарского государственного университета им. Питирима Сорокина.

Редакционная коллегия:

Епихин А.Ю. – д-р юрид. наук,
профессор, профессор кафедры
уголовного процесса и криминалистики
Казанского федерального университета.

Левушкин А.Н. – д-р юрид. наук, профессор,
профессор кафедры предпринимательского
и корпоративного права Московского
государственного юридического
университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА);
зав. кафедрой гражданского права
Московского государственного областного
университета.

Морозов С.Ю. – д-р юрид. наук,
профессор, декан юридического
факультета, зав. кафедрой гражданского
и предпринимательского права
Ульяновского государственного
университета, Заслуженный юрист РФ.

Попова В.В. – канд. юрид. наук,
доцент кафедры правовых дисциплин
ГОУ ВО КРАГСИУ.

Воробьев В.В. – канд. юрид. наук,
доцент, зав. кафедрой уголовно-
правовых дисциплин Сыктывкарского
государственного университета
им. Питирима Сорокина.

Чалых И.С. – канд. юрид. наук, доцент,
зав. кафедрой государственно-правовых
дисциплин Сыктывкарского государственно-
го университета им. Питирима Сорокина.

Будылин Н.В. – канд. юрид. наук,
старший преподаватель кафедры
уголовно-правовых дисциплин
Сыктывкарского государственного
университета им. Питирима Сорокина.

Сивкова Л.А. – канд. юрид. наук, доцент.

Иванова О.С. – канд. юрид. наук,
доцент, доцент кафедры
государственно-правовых дисциплин
Сыктывкарского государственного
университета им. Питирима Сорокина.

Тюкавина И.А. – канд. ист. наук, доцент
кафедры экономики и управления
ГОУ ВО КРАГСИУ.

ISSN 1998-2100

© ГОУ ВО КРАГСИУ, 2024
© ФГБОУ ВО «СГУ им. Питирима Сорокина», 2024
© Редакционно-издательское оформление
ГОУ ВО КРАГСИУ, 2024

***The founder is The Komi Republican Academy
of State Service and Administration (SIHE TKRASSA),
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University***

Vestnik. State and Law. № 3 (42)

Academic editor:

Potapov V.D. – Doctor of Law, Professor, Director of the Law Institute
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

The editorial board:

Epikhin A. – Doctor of Law, professor,
Professor of the Department of Criminal
Procedure and Criminalistics,
Kazan Federal University.

Levushkin A. – Doctor of Law,
Professor, Professor at the Department
of Business and Corporate Law,
Kutafin Moscow State Law University (MSAL);
Head of the Department of Civil Law,
Moscow State Regional University.

Morozov S. – Doctor of Law,
Professor, Dean of the faculty of law,
Head of the Department of civil
and business law, Ulyanovsk State
University, Honored lawyer
of the Russian Federation.

Popova V. – PhD in Law,
Associate Professor of the Department
of Legal Disciplines, SIHE TKRASSA.

Vorobyov V. – PhD in Law,
Associate Professor, Head of the
Department of Criminal-legal Disciplines,
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Chalykh I. – PhD in Law,
Associate Professor, Head of the
Department of State and Legal Disciplines,
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Budylin N. – PhD in Law, Senior Lecturer
at the Department of Criminal Law Disciplines,
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Sivkova L. – PhD in Law, Associate Professor.

Ivanova O. – PhD in Law, Associate Professor,
Associate Professor of the Department
of State and Legal Disciplines,
Pitirim Sorokin Syktyvkar State University.

Tyukavina I. – PhD in History,
Associate Professor of the Department
of Economics and Management,
SIHE TKRASSA.

СОДЕРЖАНИЕ

Теоретико-исторические правовые науки

Игнатов И.А., Попова В.В.

Основные методы научного исследования, используемые в практико-ориентированных учебно-научных работах студентов-юристов 10

В работе обосновывается деление методов, применяемых в юридической науке при подготовке практико-ориентированных учебно-научных работ, на теоретические и эмпирические. Показано, что практико-ориентированная учебно-научная работа является эмпирическим исследованием, которое включает в себя, как правило, метод изучения литературы и документов, наблюдение и измерение. Отмечается, что юридико-технический метод, который используется для разработки предложений по совершенствованию законодательства, однозначно нельзя отнести ни к методу обследования, ни к опытной работе.

Публично-правовые (государственно-правовые) науки

Коновалова З.А., Искандеров Р.

Положения налогового законодательства в сфере защиты прав налогоплательщиков 15

В статье проведён анализ действующих положений налогового законодательства в сфере защиты прав налогоплательщиков, определены проблемы правового характера по защите прав налогоплательщиков и пути их решения. Исследование имеет прикладной характер и может использоваться студентами юридических специальностей при изучении дисциплины «Налоговое право».

Частноправовые (цивилистические) науки

Ломов Г.В., Попова В.В.

Развитие и соотношение принципов «venire contra factum proprium» и «estoppel» 30

В статье рассмотрены зарождение и развитие принципов «estoppel» и «venire contra factum proprium». Проведено их сравнение по историческому, формальному и содержательному аспектам. Сделан вывод о том, что «venire contra factum proprium» необходимо соблюдать, поскольку он представляет собой некое правило поведения лица, а «estoppel» следует применять в качестве санкции (лишения какого-либо права) за несоблюдение стороной этого правила.

Осипова Л.В., Решетникова Е.В.

Опыт Китая в страховании ответственности директоров: новый подход в законе о корпорациях Китайской Народной Республики 2023 г. 39

В статье представлено теоретико-правовое осмысление развивающегося института страхования ответственности директоров как одного из современных инструментов защиты компаний от финансовых обязательств. Проанализированы основные особенности страхования ответственности директоров и должностных лиц на примере Китая как развивающегося рынка капитала, заинтересованного в уменьшении рисков профессиональной ответственности и привлечении лучших управленцев для активного роста бизнеса. Авторами рассмотрены новеллы законодательства Китая, связанные с принятием и вступлением в силу 1 июля 2024 г. Закона о корпорациях Китайской Народной Республики 2023 года. Новая редакция закона предусматривает более высокие стандарты страхования ответственности директоров, одновременно усиливая защиту прав акционеров.

Уголовно-правовые науки

Гилязов А.И.

Компенсация нарушений разумности срока уголовного судопроизводства
в отдельных международных положениях 48

Закрепление разумного срока уголовного судопроизводства в действующем уголовно-процессуальном законодательстве Российской Федерации в качестве исходного начала обеспечивает надлежащую защиту прав и законных интересов участников процесса, является важной гарантией решения задач процессуальной деятельности. Государство на законодательном уровне установило порядок компенсации участникам процесса в случае нарушения разумности срока производства по уголовному делу. В период участия Российской Федерации в юрисдикции Европейского суда по правам человека и ряда других документов в отношении нашей страны выносились судебные решения о компенсации, в том числе по причине нарушения разумного срока уголовного производства. Такое состояние наносило репутационный ущерб.

Маслова Т.Н.

Актуальность прокурорского надзора за обеспечением безопасности личности
на предварительном расследовании 53

Обеспечение безопасного участия в производстве по уголовному делу участников этого процесса направлено на решение как минимум двух важных задач: 1) повышение качества и эффективности доказательственной деятельности по уголовному делу и 2) защита прав и законных интересов личности, которая вовлекается в предварительное расследование. Прокурорский надзор за законностью проведения предварительного расследования является существенной гарантией реализации правоприменения со стороны дознавателя и следователя.

Применение мер безопасности, перечисленных в ч.3 ст.11 Уголовно-процессуального кодекса РФ, обязывает лиц, ведущих расследование, проверять наличие поводов и достаточность основания для начала реализации защитных мер, своевременность принятия соответствующих решений. Этот процесс может затрагивать права и законные интересы участников процесса, и возможные нарушения являются предметом прокурорского надзора.

Масляев Д.А., Чарина А.М.

Искусственный интеллект в правосудии 57

Статья посвящена вопросам применения искусственного интеллекта в правосудии. Данная тема является актуальной ввиду значительных достижений в развитии методов искусственного интеллекта и практической значимости применения современных методов обработки информации в правосудии. Авторами рассматривается опыт других стран (Китая, стран Европейского союза) по применению искусственного интеллекта в правосудии, применение информационных технологий для облегчения работы судов. Отмечается, что российские исследователи обращают внимание на сильные и слабые стороны искусственного интеллекта и на угрозы, которые возникают при попытке заменить им судью. В среде академических исследователей, с одной стороны, возникают дискуссии о возможности замены судей искусственным интеллектом с другой стороны, есть понимание того, что современные информационные технологии могут разгрузить судей по делам определённого вида.

Мяханова А.Н., Эрхитуева Т.И.

История ответственности за мошенничество: сравнительно-правовой анализ
некоторых норм законодательства России и Китая 62

В статье рассматривается возникновение мошенничества как преступления в России, начиная с Русской Правды и современных ей памятников до дореволюционного периода. Отмечено, что в Русской Правде термин «мошенничество» не употреблялся, однако упоминались некоторые виды деяний этого рода. В период действия Судебника XVI в. и Уложения XVII в. мошенничество приравнивалось к краже и упоминалось в ряде статей об имущественных обманах. С принятием Екатериной II Указа 3 апреля 1781 г. мошенничество в России стало приобретать черты его современного понимания. Авторами рассмотрена также история возникновения мошенничества в Китае. Становление мошенничества можно проследить до эпохи рабства династии Западная Чжоу. Вместе с тем история данного состава преступления не такая длинная, как история кражи и грабежа.

Павлов В.Ю.	
Особенности хранения вещественных доказательств при уголовном деле	67
<p>В статье рассматриваются вопросы обеспечения сохранности вещественных доказательств в случаях хранения их непосредственно в материалах уголовного дела или при уголовном деле. Автором установлено, что вещественные доказательства обладают таким признаком, как уникальность, в связи с чем должно уделяться особое внимание к порядку их хранения. Представлен перечень нормативных правовых актов, в которых детально регламентированы взаимоотношения, возникающие между различными субъектами при хранении, возврате и уничтожении вещественных доказательств по уголовным делам. В заключение автор приходит к выводу о том, что основной формой обращения с вещественными доказательствами является их хранение. По итогам изучения правовой основы хранения вещественных доказательств установлено, что этот процесс урегулирован не только Уголовно-процессуальным кодексом РФ, но и множеством иных нормативных правовых актов, нормы которых должны всегда соблюдаться должностными лицами, производящими предварительное расследование, что в свою очередь позволит создать благоприятные условия для обеспечения сохранности вещественных доказательств в досудебном производстве и использовать их при доказывании на стадиях судебного разбирательства.</p>	
Сведения об авторах	73

CONTENTS

Theoretical-historical Legal Sciences

Ignatov I.A., Popova V.V.

The main methods of scientific research used in practice-oriented educational and scientific works of law students 10

The work substantiates the division of methods used in legal science in the preparation of practice-oriented educational and scientific works into theoretical and empirical. It is shown that practice-oriented educational and scientific work is empirical research, which, as a rule, includes the method of studying literature and documents; observation and measurement. It is noted that the legal-technical method, which is used to develop proposals for improving legislation, cannot clearly be attributed either to the survey method or to experimental work.

Public-legal (State-legal) Sciences

Konovalova Z.A., Iskanderov R.

Provisions of tax legislation in the field of protection of taxpayers' rights 15

The article analyzes the current provisions of tax legislation in the field of protection of taxpayers' rights, identifies legal problems in protecting taxpayers' rights and ways to solve them. The research is of an applied nature and can be used in teaching students of legal specialties in the discipline «Tax law».

Private Law (Civil Law) Sciences

Lomov G.V., Popova V.V.

Development and correlation of the principles of «venire contra factum proprium» and «estoppel» 30

The article examines the origin and development of the principles of «estoppel» and «venire contra factum proprium». They are compared in historical, formal and substantive aspects. It is concluded that «venire contra factum proprium» must be observed, since it represents a certain rule of behavior of a person, and «estoppel» is used as a sanction (deprivation of any right) for failure to comply with this rule by a party.

Osipova L.V., Reshetnikova E.V.

China's Experience in Directors' Liability Insurance: a New Approach in the Corporation Law of the People's Republic of China 2023 39

The article presents a theoretical and legal understanding of the developing institution of directors' liability insurance as one of the modern instruments for protecting companies from financial obligations. The main features of directors' and officers' liability insurance are analyzed using the example of China as a developing capital market interested in reducing professional liability risks and attracting the best managers for active business growth. The authors review the innovations in Chinese legislation related to the adoption and entry into force on July 1, 2024 of the Corporation Law of the People's Republic of China 2023. The new version of the law provides for higher standards of directors' liability insurance, while strengthening the protection of shareholders' rights.

Criminal-legal Sciences

Gilyazov A.I.

Compensation for violations of the reasonableness of the period
of criminal proceedings in certain international provisions 48

The consolidation of a reasonable period of criminal proceedings in the current criminal procedure legislation of the Russian Federation as a starting point ensures proper protection of the rights and legitimate interests of the participants in the process, is an important guarantee for solving the problems of procedural activity. It should be noted that the state at the legislative level has established a procedure for compensation to the participants in the process in case of violation of the reasonableness of the period of proceedings in a criminal case. During the period of participation of the Russian Federation in the jurisdiction of the European Court of Human Rights and a number of other documents, court decisions on compensation were made in relation to our country, including due to violation of the reasonable period of criminal proceedings. This condition caused reputational damage.

Maslova T.N.

Relevance of prosecutorial supervision of personal security
at preliminary investigation 53

Ensuring safe participation in criminal proceedings of participants in this process is aimed at solving as a minimum two important tasks: 1) improving the quality and effectiveness of evidence in a criminal case and 2) protecting the rights and legitimate interests of the individual who is involved in the preliminary investigation. Prosecutorial supervision of the legality of the preliminary investigation is a significant guarantee of the implementation of law enforcement by the investigator and investigator. The application of security measures listed in Part 3 of Art.11 of the Code of Criminal Procedure of the Russian Federation obliges persons conducting an investigation to check the existence of reasons and the sufficiency of the basis for the start of the implementation of protective measures, the timeliness of making appropriate decisions. This process may affect the rights and legitimate interests of the participants in the process and possible violations are included in the subject of prosecutorial supervision.

Maslyaev D.A., Charina A.M.

Artificial intelligence in justice 57

The article is devoted to the use of artificial intelligence in justice. This topic is relevant due to significant achievements in the development of artificial intelligence methods and the practical significance of the use of modern methods of information processing in justice. The authors consider the experience of other countries (China, countries of the European Union) in the use of artificial intelligence in justice, the use of information technologies by artificial intelligence to facilitate the work of courts. It is noted that Russian researchers pay attention to the strengths and weaknesses of artificial intelligence and the threats that arise when trying to replace a judge with it. Among academic researchers, on the one hand, there are discussions about the possibility of replacing judges with artificial intelligence; on the other hand, there is an understanding that modern information technologies can relieve judges of certain types of cases.

Myakhanova A.N., Erkhitueva T.I.

History of Liability for Fraud: A Comparative Legal Analysis
of Certain Legislative Norms in Russia and China 62

The article examines the emergence of fraud as a crime in Russia, starting with the Russian Truth and contemporary monuments to the pre-revolutionary period. It is noted that the term fraud was not used in the Russian Truth, but some types of acts of this kind were mentioned. During the period of the Sudebnik of the 16th century and the Code of the 17th century, fraud was equated with theft and was mentioned in a number of articles on property fraud. With the adoption of the Decree of Catherine II on April 3, 1781, fraud in Russia began to acquire the features of its modern understanding. The authors also examined the history of the emergence of fraud in China. The formation of fraud can be traced back to the era of slavery of the Western Zhou dynasty. At the same time, the history of this crime is not as long as the history of theft and robbery.

Pavlov V.Yu.

Features of storage of material evidence in a criminal case 67

The article examines the issues of ensuring the safety of material evidence in cases of storing it directly in the materials of a criminal case or in a criminal case. The author has established that material evidence has such a feature as uniqueness, in connection with which special attention should be paid to the procedure for storing it. A list of regulatory legal acts is presented, which regulate in detail the relationships that arise between various entities during the storage, return and destruction of material evidence in criminal cases. In conclusion, the author comes to the conclusion that the main form of handling material evidence is their storage. Having studied the legal basis for storing material evidence, it was established that this process is regulated not only by the Criminal Procedure Code of the Russian Federation, but also by many other regulatory legal acts, the norms of which must always be observed by officials conducting a preliminary investigation, which in turn will create favorable conditions for ensuring the safety of material evidence in pre-trial proceedings and use them in proving at the stages of trial.

Information about the authors 73